
UFVJM realiza obras
nos dois campi

Os investimentos proporcionados pela 
adesão ao Programa Reuni, bem como 
recursos vindos de emendas parlamentares e 
do orçamento da Universidade, estão 
permitindo que UFVJM cresça mais do que 
100% em comparação ao seu espaço físico 
atual.

Estão sendo construídas mais de 50 
obras nos campi de Diamantina e Teófilo Otoni. 
Os recursos totais dessas edificações chegam 
a R$ 44 milhões, que serão transformados em 
m a i s  e s p a ç o  e  c o n f o r t o  p a r a  o  
desenvolvimento do ensino, da pesquisa e da 
extensão.

O gerente executivo do Pólo de 
Excelência em Florestas, Antonio de Pádua 
Nacif e a representante da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 
(SECTES), Ana Paula, estiveram reunidos com 
os professores do deptº de Engenharia 
Florestal (DEF) da UFVJM no dia 16 de abril, 
para apresentar o Plano de Negócios do Pólo e 
saber as demandas do departamento para o 
estabelecimento de trabalhos conjuntos. A 
reunião foi um convite do professor Ângelo 
Márcio Pinto Leite, representante da UFVJM no 
Conselho Consultivo do Pólo.

Representantes do Pólo de Florestas
visitam UFVJM
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- Fapemig promove reunião em 
Diamantina.

- PRPPG apresenta evolução na 
área de pesquisa e qualificação 
docente.

-  UFVJM recebe mais uma 
delegação de africanos.

- Zootecnia inicia atividades na 
Escola Jerônimo Pontello.

-  Segunda Semana Envolver será 
no Campus do Mucuri.

-  C o n g r e s s o  d e  e x t e n s ã o  
u n i v e r s i t á r i a  r e c e b e r á  
representantes da UFVJM.

- Atividade cultural obtém sucesso 
entre servidores, acadêmicos e a 
comunidade externa.

.............................................Pág.03

.............................................Pág.04

.............................................Pág. 06

.............................................Pág. 09 

.............................................Pág. 10

.............................................Pág.12

.............................................Pág.14

Segundo o superintendente de Obras 
da UFVJM, o engenheiro civil, Vicente Rocha, a 
Universidade vai ampliar sua área construída 
em 68,5 mil metros quadrados. Para se ter uma 
idéia do volume da ampliação, basta observar 
que o mais antigo campus da UFVJM, o 
Campus I, em Diamantina, possui 15,23 mil m² 
de área construída.

Na próxima edição deste jornal será 
publicada uma matéria completa sobre todas 
as obras, o andamento das mesmas e quais os 
prazos para que sejam entregues à 
comunidade acadêmica. Aguarde!!! 



O ano de 2009 começou com novas 
atividades no campo de apoio do aprendizado 
de idiomas na UFVJM. Foi inaugurado no mês 
de fevereiro, o Centro de Apoio de Idiomas 
(CAI), que está funcionando em sala própria, 
completamente equipada e informatizada. A 
Sala 9, do prédio II do Campus I foi inaugurada 
com o curso de férias no idioma alemão. 
Ministrado no período de 02 a 20 de fevereiro, 
pela professora Jannica Heinemann, cedida 
pelo Serviço Alemão de Cooperação 
Acadêmica (DAAD), o curso também recebeu 
o professor Klaus Michael Barth, cuja missão 
foi identificar perspectivas de implantar um 
p rog rama de apo io s i s temát i co ao 
aprendizado da língua germana.

UFVJM inaugura Centro de Línguas
O Centro de Apoio de Idiomas (CAI) 

já está funcionando para atender de forma 
continuada os interessados em auto-
aprendizagem dos id iomas ing lês e 
espanhol. Desde o dia 06 de abril, que o CAI 
está recebendo inscrições de interessados 
na língua inglesa para reservarem horário 
de atendimento, oferecido no momento, de 
8h00 às 12h00.

A UFVJM contará, dentro em breve, 
com um recurso de apoio lingüístico no seu 
Portal, que irá ter disponível, dicionário e 
tradutor para os idiomas Português – Inglês 
e  P o r t u g u ê s  –  E s p a n h o l ,  e  
Português/Alemão, cedido pela empresa 
alemã Bab.la.

Bibliotecas tem novos horários
O Sistema de Bibliotecas da UFVJM 

informa a todos os seus usuários que está 
funcionando em novos horários. Confira:

- Campus I: - Segunda à sexta-feira - de 7h00 
às 22h00 - Sábado – de 7h30 às 11h30
- Campus JK: - Segunda à sexta-feira - de 8h00 
às 21h45 - Sábado - Não há funcionamento
- Campus Avançado do Mucuri: - Segunda à 
sexta-feira - de 08h00 às 22h00 - Sábado - Não 
há funcionamento

Alterada a cobrança de multa dos docentes
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aprovado pelo Conselho Universitário (Consu) 

Jornal da UFVJM

Publicação da Universidade Federal dos Vales

 do Jequitinhonha e Mucuri

Ano II - Nº 25 - Março/Abril/2009

Jornalista Responsável: Léa Sá Fortes

Mtb 04.648 - DRT/MG
.

Reitor: Prof. Dr. Pedro Angelo Almeida Abreu

Vice-Reitor: Prof. Dr. Donaldo Rosa Pires Júnior

Redação e Edição: Léa Sá Fortes

Revisão: Lucy Oliveira

Conselho Editorial: Alexandre Christófaro Silva, 
Claudenir Fávero, Fernando Afonso Ferreira Júnior, 

Fernando Costa Archanjo, Valter Andrade de Carvalho 
Júnior e Léa Sá Fortes.

Correspondentes: Ana Catarina Perez Dias,
 Daniel Ferreira da Silva, Delair Moreira da Silva, 

Fernanda Alencar Machado Albuquerque,
Luciana Novais, Luciana Pereira de Assis, Mabel Cordini, 

Marcelo Mattos Pedreira, Marlluci Camargo,
Marta Gomes da Silva, Renildo Lemos, Rita de Cássia 
Silva Luz, Rosângela Borborema Rodrigues, Sebastião 

Lourenço de Assis Júnior e Valéria Almeida Alves.

Diagramação: Daniel Teixeira

Editoração Gráfica: Daniel Teixeira e Léa Sá Fortes
Tiragem: 3.000 exemplares

Redação e Administração: Assessoria de
Comunicação Social - Ascom
Rua da Glória, 187 - centro

39.100-000 Diamantina - MG
Fone: (38) 3531-1024 ramal: 268

Fax: (38) 3531-1030
E-mail: ascom@ufvjm.edu.br

Agenda

Serviço

- Seminário Visões do Vale – 07 a 08 de maio, UFMG. Informações (38) 3531-1024 ramal 208 e  
.

- Fapemig no Interior – 12 e 13 de maio, Campus I da UFVJM, em Diamantina. Informações (38) 
3531-1024 ramal 250.

- II Semana Envolver – de 13 a 15 de maio, Campus Avançado do Mucuri da UFVJM, em Teófilo 
Otoni. Informações pelo site  e (38) 3531-1024 ramal 208 e (33) 3522-6037.

- XI Jornada Científica e Tecnológica da UFVJM – de 18 a 21 de maio. Inscrição sem submissão de 
trabalhos abertas até 18 de maio. Informações pelo site . 

- Palestra "Neurologia e Neurocirurgia na Arte" - 22 de maio, Campus I da UFVJM. Informações 
pelo e-mail  .

- Programa de Pós-Graduação em Química – nível Mestrado, área de concentração em Físico-
Química e Química Orgânica. Inscrições de 07/04/2009 a 29/05/2009. Informações e o edital 
estão disponíveis no site . 

- Curso de Especialização em Ciência de Alimentos, sob a coordenação do professor Christiano 
Vieira Pires e subcoordenação do professor Paulo de Souza Costa Sobrinho. Inscrições abertas. 
Informações e editais disponíveis no site . 

- Curso de Especialização em Endodontia, sob a coordenação do professor Carlos Augusto Santos 
César e subcoordenação do professor Janir Alves Soares. Inscrições abertas. Informações e 
editais disponíveis no site 

- Curso de Especialização em Implantodontia, sob a coordenação da professora Patrícia Furtado 
Gonçalves e  subcoordenação do professor Paulo César Lacerda Dantas. Inscrições abertas. 
Informações e editais disponíveis no site .

www.ufmg.br/polojequitinhonha

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br
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em sua 21ª Seção, a Superintendência de 
Biblioteca informa que desde o dia 15 de abril, 
não haverá mais suspensão por atraso nas 
devoluções dos usuários docentes. Os atrasos 
ocorridos nas devoluções serão cobrados em 
espécie, de acordo com as normas de 
funcionamento do Sistema de Bibliotecas da 
UFVJM.

“Todos os usuários da Biblioteca 
deverão arcar com as multas e prejuízos 
advindos do não cumprimento das normas do 
regulamento independente da categoria a que 
pertençam – salvo os casos previstos em 
resoluções regulamentadas pelo Conselho 
Universitário - Consu”.

http://www.ufmg.br/polojequitinhonha/
http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br.
http://www.fundaepe.org.br


Nos dias 12 e 13 de maio, a UFVJM irá 
sediar o evento “Fapemig no Interior” que 
contará com a presença do presidente da 
Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão de Minas Gerais (Fapemig), 

UFVJM sedia “Fapemig no interior”

19h00 – Solenidade de Abertura
Anfiteatro da UFVJM – Campus I.
Composição da Mesa: professores Pedro Ângelo Almeida Abreu e Alexandre Christófaro Silva, respectivamente, reitor e pró-reitor de Pesquisa e 
Pós-Graduação da UFVJM; professores Paulo Sérgio Lacerda Beirão, Mário Neto Borges, José Policarpo Gonçalves de Abreu e Paulo Kléber 
Duarte Pereira, respectivamente, presidente do Conselho Curador, presidente da Fapemig, diretor Científico e diretor de Planejamento, Gestão e 
Finanças da Fapemig.

09h00 – Reunião do Conselho Curador da Fapemig
Sala do Conselho Universitário da Reitoria – Campus I.
10h30 – Coffee-Break
11h00 – Visita ao Campus JK (Laboratórios Pesquisa/Pós-Graduação)

13h00 – Almoço 

15h00 – Reunião com a Comunidade Acadêmica da UFVJM
Anfiteatro da UFVJM – Campus I.
Composição da Mesa: Presidente e membros do Conselho Curador da Fapemig.
Sessão coordenada pelo presidente do Conselho Curador, professor Paulo Sérgio Lacerda Beirão, com a participação da comunidade acadêmica 
da UFVJM e representantes da Fundação Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão – Fundaepe.
17h30 – Encerramento

9ª Edição do “FAPEMIG no Interior”
-Programação-

12 de maio de 2009

13 de maio de 2009

professor Mário Neto Borges, do presidente do 
Conselho Curador da Fapemig, professor 
Paulo Sérgio Lacerda Beirão, demais membros 
deste Conselho Curador, dos diretores 
Científico, professor José Policarpo Gonçalves 

de Abreu, e de Planejamento, Gestão e 
Finanças, professor Paulo Kléber Duarte 
Pereira.

O evento terá a sque constará da 
seguinte programação:

Seminário Visões do Vale
tem parceria da UFVJM

A atual diretoria do Sindicato dos 
Professores da UFVJM (Sindfafeid), presidida 
pelo professor Gilmar Vieira, realizou no dia 27 
de abril, para todos os docentes, filiados ou não 
ao Sindicato, uma reunião com a advogada, 
Marines Alchieri, assessora jurídica do 
Sindicato, que falou sobre vários temas de 
interesse dos docentes. Foram abordados os 
seguintes temas: - Insalubridade; - Progressão 
Funcional; - Isenção de Imposto de Renda no 
abono de permanência; - Previdência 
complementar dos servidores públicos; - Auxilio 
saúde, transporte e alimentação e outros.

Sindfafeid promove
palestra com

assessor jurídico
A quarta edição do Seminário Visões do 

Vale é fruto de uma parceria entre a UFVJM e a 
UFMG e será realizado nos dias 7 e 8 de maio, no 
a u d i t ó r i o  d a  r e i t o r i a  d a  U F M G .
Visões do Vale é realizado, desde 2004, pelo 
Programa Pólo de Integração da UFMG no Vale 
do Jequitinhonha.  O objetivo é reunir 
pesquisadores, agentes governamentais e a 
população do Vale do Jequitinhonha para 
compartilhar e discutir características, problemas 
e potencialidades do Vale sob diferentes 
perspectivas.

O tema da quarta edição é “População: 

origem e movimentos” e será abordado na forma 
de conferências, painéis temáticos e mesas 
redondas. Serão aceitas comunicações orais de 
trabalhos de pesquisa e/ou extensão de 
diferentes áreas de conhecimento e de qualquer 
instituição de pesquisa. As comunicações podem 
abordar subtemas como aspectos históricos e 
demográficos, populações tradicionais, 
migrações, organização popular e movimentos 
sociais, educação, cultura e identidade.

Para mais informações acesse: 
.www.ufmg.br/polojequitinhonha

http://www.ufmg.br/polojequitinhonha/


A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação (PRPPG) da UFVJM que  tem como 
função a coordenação, a supervisão e o suporte 
a todas as ações relacionadas com o 
incremento da pesquisa e da pós-graduação no 
âmbito da universidade possui um Conselho de 
Pesquisa e Pós-Graduação (CPPG), composto 
por representantes docentes e discentes de 
todas as unidades acadêmicas com mandatos 
de dois anos, e tem como meta fortalecer a 
pesquisa e a pós-graduação, buscando alçar a 
UFVJM a uma posição de destaque dentre as 
Instituições de Excelência em Pesquisa e 
Ensino de Pós-Graduação do Brasil.

De acordo com o pró-reitor, professor 
Alexandre Christófaro Silva, a pesquisa e a pós-
graduação consolidadas dentro de uma 
instituição fortalecem e qualificam o ensino de 
graduação,  uma vez que docentes/  
pesquisadores, bem como discentes de 
graduação, envolvidos em tais atividades 
realizam uma constante atualização para 
g e r a ç ã o ,  p u b l i c a ç ã o  e  d i f u s ã o  d e  
conhecimentos, de tecnologia e de inovação. 
“Analisando por essa ótica, o desenvolvimento 
da pesquisa e da pós-graduação apresenta-se 
como ponto estratégico para alcançar a 
excelência no ensino de graduação. Não é por 
acaso que as Universidades de maior tradição 
em ensino de qualidade apresentem uma 
posição de destaque no cenário científico 
nacional e mundial”, argumenta o professor.

Atualmente, a PRPPG gerencia os 
quatro programas de pós-graduação Stricto 
sensu, sendo eles: Produção Vegetal, Zootecnia 
e Química, todos em nível de mestrado e o 
Programa Mult icêntr ico em Ciências 
Fisiológicas que oferece cursos de mestrado e 
doutorado. O programa de Produção Vegetal, o 
primeiro aprovado na UFVJM, teve suas 
atividades iniciadas em agosto de 2006 e até a 
presente data conta com nove dissertações de 
mestrado defendidas. Os demais programas 
são mais recentes, aprovados em 2008 e 2009 
e, portanto, ainda não tiveram dissertações 
defendidas. Analisados em conjunto, a UFVJM 
já conta com 70 alunos matriculados nos cursos 
de pós-graduação Stricto sensu e esse número 
tende a aumentar ainda mais, uma vez que em 
abril de 2009, foram encaminhadas para 
apreciação da Capes mais três propostas de 
programas de pós-graduação Stricto sensu, 
sendo eles o de Odontologia, o de Ciência 
Florestal e o de Saúde e Ambiente.

Como forma de aprimorar e fortalecer 
os programas existentes na UFVJM, foram 

Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação
apresenta relato de atividades

encaminhados, sob supervisão da PRPPG, e 
aprovados pela Capes e CNPq, cinco projetos 
de cooperação acadêmica, com destaque para 
os programas Procad e “Casadinho”, firmados 
entre os Programas de Produção Vegetal e 
Zootecnia e programas de pós-graduação da 
UFV, Esalq/USP e Ufla.

Segundo o coordenador geral de Pós-
Graduação da UFVJM, professor José 
Sebastião Cunha Fernandes, esses programas 
proporcionarão um incremento nas relações 
interinstitucionais, uma vez que contemplam 
bolsas para treinamento docente, bem como 
auxílio transporte e auxílio moradia para os 
discentes de pós-graduação da UFVJM 
cursarem disciplinas e realizarem análises 
laboratoriais nas instituições parceiras. Hoje, a 
UFVJM conta com 38 docentes doutores 
atuando diretamente nos programas de pós-
graduação, o que representa 35% do total de 
docentes doutores na instituição. Outros 35 
docentes doutores fazem parte das novas 
propostas de programas de pós-graduação 
Stricto sensu, o que pode elevar para 70% o 
número de docentes doutores atuais da UFVJM 
envolvidos com pós-graduação, já em 2010.

Em estatística realizada pela PRPPG, é 
bastante expressiva a evolução da UFVJM no 
tocante a aprovação de projetos de pesquisa 
junto às agências e instituições de fomento à 
pesquisa (ilustrado pela Figura 1). Esse quadro 
reflete a capacidade e competência dos 
docentes da UFVJM, que mesmo com a 
sobrecarga de atividades, inerente a todos os 
profissionais ligados às universidades recém 
criadas ou expandidas, conseguem competir 
com pesquisadores de outras instituições 
renomadas e conquistar seu espaço por meio 
da qualidade dos projetos apresentados.

Na opinião do pró-reitor adjunto de 
Pesquisa e Pós-Graduação, professor Gustavo 
Eustáquio Brito Alvim de Melo essa iniciativa 
demonstra a responsabilidade dos docentes e a 
consciência de que a pesquisa e a pós-
graduação são o caminho para a consolidação 
da UFVJM. Nesse contexto, a PRPPG vem 
adotando medidas visando incentivar grupos de 
pesquisa emergentes e criar condições para a 
pesquisa científica, além de estabelecer um 
ambiente favorável para que novos programas 
de pós-graduação possam ser apresentados, 
aprovados e mais do que isso, possam se 
perpetuar.

Nos últimos dois anos, a PRPPG 
também tem feito gestões junto a Fapemig, 
Capes e CNPq e como resultado dessa política 

conseguiu ampliar significativamente o número 
de bolsas de iniciação científica (ilustrado pelo 
Quadro 1) e de mestrado. Conseguiu ainda 
incluir a área de abrangência da Adene, onde se 
situa geograficamente a UFVJM, junto com as 
regiões Norte, Nordeste e Centro-Oeste, o 
possibilitou competir em editais de demanda 
induzida e nos demais editais, que reservam 
30% de seus recursos para as regiões 
anteriormente citadas.

Os recursos financeiros para a pesquisa 
e pós-graduação captados junto a órgãos 
oficiais de fomento e iniciativa privada vem 
crescendo de maneira vertiginosa (ilustrado pela 
Figura 2) e em 2008, alcançaram o valor de R$ 
4,8 milhões, quase o dobro em relação a 2007. 
Ainda em 2008, a PRPPG aprovou no Edital Pró-
Equipamentos da Capes, R$ 500 mil para a 
compra de equipamentos multiusuários de 
médio porte, que estão em fase de 
importação/aquisição e em 2009, a PRPPG 
concorrerá novamente a este edital. Seguindo a 
mesma linha, a UFVJM vem ampliando seus 
investimentos para pesquisa e a pós-graduação, 
alcançando o montante de R$ 450 mil em 2009.

Diante desses investimentos, é notável 
o crescimento da infra-estrutura para pesquisa 
na Instituição. Desde 2005 a UFVJM vem 
aprovando em editais da Finep recursos para a 
construção de laboratórios de pesquisa 
multiusuários para dar suporte aos programas 
de pós-graduação e aos grupos de pesquisa 
emergen tes .  A tua lmen te ,  es tão  em 
funcionamento no Campus JK, o Laboratório 
Integrado de Pesquisas do Vale do 

2Jequitinhonha - LABVALE (250m ) e o 
Laboratório de Pesquisas Multiusuário dos Vales 
do Jequitinhonha e Mucuri - LIPEMVALE 

2(650m ), que contam com equipamentos 
multiusuários e o Laboratório de Pesquisas e 
Pós-Graduação para o Vale do Jequitinhonha - 

2LPP-Jequi (600m ) em fase final de construção.
Os recursos para a construção do 

Centro Tecnológico em Zootecnia - CT-ZOO 
2(650m ) já estão aprovados pela Finep e a 

construção do Núcleo Integrado de Pesquisas 
2da FACSAE - NIPE (600m ) no Campus do 

Mucuri foi licitada recentemente. Em 2009, foi 
enviada para a Finep (Edital CT-INFRA) uma 
proposta para a construção de mais dois 
laboratórios multiusuários e em maio desse ano, 
será submetida à Finep, junto ao edital Novos 
Campi uma proposta para a construção de 
outros três laboratórios multiusuários, 
contemplando os campi de Diamantina, Teófilo 
Otoni e Couto de Magalhães de Minas.

Pesquisa



 
Financiador 2004 2005 2006 2007 2008 2009 

PIBIC/FAPEMIG 6 15 20 40 50 70 

PIBIC/CNPq - -  - 10 20 ND 

PIBIC/UFVJM - - - 5 20 ND 

BIC – CNPq 2         ND 

BIC – FAPEMIG 3 - 8 27 48 ND 

PIBIC/JR - FAPEMIG - 12 11 16 20 ND 

OUTRAS 
(SUS/PRIVADO/REUNI) 

- - 6 2 10 10 

TOTAL 11 27 45 100 168 ND 

Quadro 1. Número de bolsas de Iniciação Científica. ND: Não definido

 
RECURSOS CAPTADOS PELA PESQUISA - 2008 (Milhões)

R$ 1,5 (34%)

R$ 0,34 (8%)

R$ 0,035 (1%) R$ 0,2 (5%)

R$ 2,85 (52%)

FCA FACESA FCSAE FCBS PRPPG-UFVJM/FUNDAEPE

Figura 3. Projetos Financiados por unidade acadêmica     Figura 4. Recursos financeiros captados por unidade acadêmica e PRPPG

Pesquisa
Embora a Universidade esteja 

vivenciando um excelente momento de 
expansão da pesquisa institucional, ainda são 
visíveis as assimetrias entre as suas unidades 
acadêmicas. Esta assimetria se reflete no 
número de projetos de pesquisa aprovados 
(ilustrado pela Figura 3) e no montante de 
recursos financeiros para a pesquisa (ilustrado 
pela Figura 4) captados por unidade.

Para minimizar essa assimetria, a 
UFVJM vem adotando as seguintes políticas: 
abrir editais de concursos de docentes para 
doutores, elaborar e implementar o Plano 
Qüinqüenal de Formação de Quadros Docentes 
(PLANFOR)  e  promover  programas  
institucionais de qualificação doutoral de 
docentes. No momento, os programas 
institucionais de qualificação docente são o 
programa DINTER, que capacitará 12 docentes 
da FCBS, o PMCD que em 2009, conta com 20 
vagas para docentes da FCSAE, FACESA e 

FCBS, o PRODOUTORAL que vem apoiando 
sete docentes da FCBS e FCA, e o  PICDT que 
garante o benefício para dois docentes da 
FCBS.

Essas políticas terão continuidade até a 
qualificação de todo o quadro docente, afirma o 
professor Alexandre. Contudo, a qualidade e a 
dedicação dos docentes e técnicos 
administrativos da UFVJM, o retorno dos 
docentes em processo de qualificação, a 
melhoria da infra-estrutura para a pesquisa, a 
criação de novos e a consolidação dos atuais 
programas de pós-graduação – mestrado e 
doutorado, são indicadores da transformação do 
círculo vicioso de falta de docentes e técnicos 
administrativos qualificados, falta de infra-
estrutura para pesquisa, pequeno número de 
pub l i cações  e  de  pa ten tes ,  ba i xa  
competitividade junto aos editais para captação 
de recursos voltados para pesquisa, em círculo 
virtuoso, com elevado número de docentes e 

técnicos administrativos qualificados, infra-
estrutura básica adequada para pesquisa, 
significativo número de publicações e de 
patentes e elevada competitividade em editais 
para captação de recursos para a pesquisa.

A UFVJM tem como política a 
consolidação da “cultura da pesquisa”. Desta 
forma, a Instituição estará próxima de cumprir 
seu papel perante a sociedade, destacando-se 
cada vez mais como um dos mecanismos 
indutores do desenvolvimento sustentável e da 
melhoria da qualidade de vida da população dos 
Vales. Para a PRPPG, somente oferecendo 
condições para a pesquisa e para um ensino de 
qualidade, tanto em nível de graduação quanto 
de pós-graduação, será possível obter 
resultados que atendam às demandas regionais 
e nacionais que, uma vez conjugadas às 
atividades de extensão, poderão certamente 
beneficiar as populações das mais remotas 
localidades dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri.
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Figura 1. Número de projetos de pesquisa financiados
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Dentro do convênio de Formação e 

Aperfeiçoamento Científico da Capes/MEC 

na área das relações exteriores com países 

africanos, a UFVJM recebeu no início deste 

ano, 17 alunos pesquisadores oriundos de 

Moçambique e Angola, na África. Os alunos 

foram recebidos para trabalharem com os 

seguintes professores orientadores da 

UFVJM: - Alexandre Rossi, Valeria Almeida 

Alves, Marcelino Souza Moraes, Luis Antonio 

da Silva, José Geraldo Mageste, Claudio 

Eduardo Rodrigues, Ana Catarina Peres 

Diaz, Patricia Wilch e Tânia Regina Riul.
Tendo como finalidade a ampliação de 

conhecimentos científicos e de cultura dos 

povos, foram apresentados no Espaço 

Cultural da UFVJM os resultados das 

pesquisas desenvolvidas pelos alunos 

africanos, assim como a exibição de um  DVD 

com aspectos geográficos, socioeconômicos 

e culturais dos dois países Moçambique e 

Angola.

Programa da Capes traz
pesquisadores africanos à UFVJM

UFVJM integra o Programa INCT
A Universidade Federal dos Vales 

do Jequitinhonha e Mucuri (UFVJM) 
acaba de se to rnar in tegran te do 
Programa “ Ins t i tu tos Nac iona is de 
Ciência e Tecnologia” (INCT) que conta 
com a participação de 123 institutos de 
pesquisa de várias regiões do Brasil. A 
participação da UFVJM no Programa está 
sendo possível através da representação 
dos professores do curso de Química, 
Flavio Santos Damos, coordenador do 
sub-projeto, e da professora Rita de 
Cássia Silva Luz, sub-coordenadora do 
sub-projeto, representados pelo Instituto 
de Bioanalítica, sediado na Unicamp, em 
Campinas.

O Programa conta com recursos 
globais da ordem de R$ 581 milhões e 
possui metas ambiciosas e abrangentes 
em nível nacional, como a possibilidade 
d e m o b i l i z a r e a g r e g a r d e f o r m a 
a r t i cu lada os me lhores g rupos de 
pesquisa em áreas de fronteira da ciência 
e e m á r e a s e s t r a t é g i c a s p a r a o 
desenvolvimento sustentável do país. 
Segundo a professora Rita, o Programa 
visa a impulsionar a pesquisa científica 
bás i ca e f undamen ta l compe t i t i va 
i n t e r n a c i o n a l m e n t e ,  e s t i m u l a r  o  
desenvolvimento de pesquisa científica e 
tecnológica de ponta associada às 
aplicações para promover a inovação e o 
espí r i to empreendedor em est re i ta 
articulação com empresas inovadoras 
nas áreas do Sistema Brasileiro de 

Tecnologia (Sibratec).
Além de promover o avanço da 

competência nacional nas devidas áreas 
de atuação, criando ambientes atraentes 
e estimulantes para alunos talentosos de 
diversos níveis, do ensino médio ao pós-
g raduado , o P rog rama também se 
r e s p o n s a b i l i z a r á d i r e t a m e n t e p e l a 
formação de jovens pesquisadores e 
apoiará a instalação e o funcionamento de 
laboratórios em instituições de ensino e 
pesquisa e empresas, proporcionando a 
melhor distribuição nacional da pesquisa 
científico-tecnológica e a qualificação do 
país em áreas prioritárias para o seu 
desenvolvimento regional e nacional.

Os Institutos Nacionais devem 
a i n d a e s t a b e l e c e r p r o g r a m a s q u e 
contribuam para a melhoria do ensino de 
ciências e a difusão da ciência para o 
cidadão comum. A criação dos institutos 
conta com parceria da Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes/MEC) e das Fundações 
de Amparo à Pesquisa de Minas Gerais 
(Fapemig), do Amazonas (Fapeam), do 
Pará (Fapespa), de São Paulo (Fapesp), 
do Rio de Janeiro (Faperj) e de Santa 
Catarina (Fapesc), além do Ministério da 
S a ú d e  e  B a n c o  N a c i o n a l  d e  
Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES).

Para mais informações acesse 
http://www.gepam.iqm.unicamp.br/inctbi
oanalitica/index.html

Pesquisa

Diante da atual necessidade do 
mercado de trabalho em encontrar 
profissionais aptos para atuarem na área de 
preservação e recuperação ambiental, o 
Núcleo de Estudos em Recuperação de 
Áreas Degradadas (Nerad), do curso de 
Agronomia da UFVJM, agora sob nova 
direção, reinicia mais um período de trabalho 
com o objetivo de discutir técnicas 
inovadoras que possibilitem a recuperação e 
preservação de ecossistemas de forma 
eficiente e com baixo custo, garantindo a 
difusão de conhecimentos técnicos e 
científicos de forma descontraída, mas sem 
perder sua seriedade.

Para agregar conhecimento aos 
estudos do Nerad, o grupo está convidando 
alunos interessados dos cursos de 
Agronomia, Engenharia Florestal, Ciências 
Biológicas e Zootecnia que estejam cursando 
no mínimo, o 4º período, para conhecer o 
trabalho do Núcleo, enriquecer o seu 
currículo e ainda se tornar mais moldável às 
exigências do mercado de trabalho.

Os interessados devem ficar atentos 
aos cartazes fixados no Campus JK, onde 
estarão informados os horários e os temas de 
cada reunião que serão realizadas no 
Campus I. O Nerad informa ainda, que os 
p a r t i c i p a n t e s  d e s t e  g r u p o  s e r ã o  
selecionados de acordo com a freqüência, 
seriedade e interesse. Mais informações 
podem ser obtidas com os acadêmicos de 
Agronomia, Alcinei Mistico Azevedo e 
Vinicius Teixeira Lemos.

Nerad convida
novos integrantes

http://www.gepam.iqm.unicamp.br/inctbioanalitica/index.html


No último dia 14 de abril, o professor 
Paulo Henrique Grazziotti do deptº de 
Engenharia Florestal da Faculdade de 
Ciências Agrárias da UFVJM recebeu uma 
premiação durante o Congresso Nacional de 
Técnicos Têxteis – CNTT 2009 e Feira de 
Tecnologias para Indústria Têxtil – Tecnotêxtil 
Brasil 2009, realizados em São Paulo (SP). O 
professor recebeu o 2º lugar, na categoria 
“Enobrecimento – Tintura, Estamparia e 
Acabamento” do concurso de Trabalhos 
Técnicos “Josué Christiano Gomes da Silva”, 
com o trabalho intitulado “Compostagem de 
Resíduos Sólidos Classe I da Indústria Têxtil e 
Avaliação dos Riscos Ambientais de seu uso 
como Fertilizante Orgânico”.

O trabalho de pesquisa que está sendo 
desenvolvido na UFVJM com a colaboração da 
aluna de mestrado em Produção Vegetal, 
Danielle Cristina Fonseca Santos, e do 
engenheiro florestal, Francisco Ronaldo 
Gomes Júnior, é fruto de uma parceria vitoriosa 
entre o setor público, através da UFVJM, e a 
iniciativa privada, com a Estamparia S.A., de 
Diamantina, parceria esta existente há três 
anos e que vem com freqüência colhendo bons 

Professor da UFVJM recebe prêmio

A fim de incrementar a já tradicional 
Jornada de Iniciação Científica e Tecnológica 
(JICT) da UFVJM, que está em sua 11ª edição, 
será realizada junto com a referida Jornada, no 
período de 18 a 21 de maio, a I Mostra de Pós-
Graduação da instituição, no campus de 
Diamantina.

A Jornada Cientifica é um evento 
organizado anualmente pela Comissão de 
Iniciação Científica e Tecnológica da Pró-

UFVJM terá XI Jornada de Iniciação Científica
e Tecnológica e I Mostra de Pós-Graduação

Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação e tem 
como principais objetivos propiciar um espaço 
institucional para a apresentação e discussão de 
trabalhos de pesquisa de alunos de graduação e 
pós-graduação nas áreas de conhecimento 
oferecidas nos cursos da UFVJM, além de 
preparar o aluno para apresentações públicas 
em eventos acadêmicos e profissionais. 

Durante o evento serão apresentados 
trabalhos na forma de pôster e de comunicação 

O aluno de mestrado em Produção 
Vegetal da UFVJM, Marcílio Alisson Fonseca, 
orientado pelo professor Daniel Ferreira da 
Silva, participou de 25 a 27 de março, do IV 
Congresso Argentino e Latinoamericano de 
Antropologia Rural em Mar Del Plata, onde 
apresentou o artigo intitulado “Autogestão de 
Organizações de Pequenos Produtores Rurais 
no Semi-Árido de Minas Gerais, Brasil”, fruto de 
um projeto que está sendo desenvolvido pela 
UFVJM em parceria com a Prefeitura de 
Diamantina, a Incubadora Nevales e a 
Associação de Produtores Rurais de Polvilho 
Azedo de Planalto de Minas.

Segundo Marcílio, o objetivo desse 
trabalho foi delinear o sistema organizacional 
da Associação Cultivar de Produtores de 
Polvilho Azedo, localizada no município de 
Diamantina, que possui uma capacidade 
produtiva de 60 toneladas de polvilho azedo por 
mês e envolve 19 famílias de agricultores 
familiares.

“Nosso trabalho propôs mapear os 
entraves da subutilização da infra-estrutura da 
Associação que vem produzindo apenas 50% 
da sua capacidade máxima. Os dados do 
projeto revelaram que as parcerias realizadas 
entre as organizações governamentais como a 
UFVJM e a Prefeitura, a Associação dos 
Produtores Rurais e a Incubadora de 
Empreendimentos Econômicos Solidários 
most raram-se fundamenta is  para  o  
fortalecimento econômico, social e estrutural 
do grupo, o que poderá tornar esta experiência 
um modelo de geração de trabalho e renda 
para promoção do desenvolvimento local por 
meio dos princípios da economia solidária, 
como a autogestão e a cooperação”.

O artigo apresentado na Argentina 
contou com a colaboração de Caroline Salezzi 
Bonfá e Silvia Freire Oliveira.

Parceria favorece
economia solidária

Aprovados projetos pelo CNPq
A UFVJM acaba de aprovar novos 

projetos nos editais do CNPq: - Sob a 
coordenação da profª Thelma Shirlen  - 
Avaliação econômica e quantificação do 
estoque de carbono em povoamentos de 
Eucalyptus sp. na região do Vale do 
Jequitinhonha , no valor de R$ 10.951,00; - Sob 
a coordenação do prof. Gilciano Saraiva 
Nogueira - Efeito do Espaçamento e do Tempo 
Sobre a Produção de Biomassa e de Energia 
em Povoamentos de Clones de Eucalipto, no 
valor de R$ 30.122,00; - Sob a coordenação do 
prof. Enilson de Barros Silva - Fortalecimento 

das Pesquisas e da Pós-Graduação em 
Ciências do Solo no Vale do Jequitinhonha, no 
valor de R$ 309.100,00; -Sob a coordenação do 
prof. Flávio Santos Damos - Desenvolvimento de 
sensores químicos e dispositivos de liberação 
controlada de fármacos baseados na química 
supramolecular de ciclodextrinas, no valor de 
R$ 16.000,00 e; - Sob a coordenação do prof. 
Robson Tadeu - Desenvolvimento de Materiais 
Nanoestruturados para Anôdos de Células à 
Combustível, no valor de R$ 16.000,00.

A PRPPG parabeniza a todos os 
coordenadores pelos projetos aprovados.

Pesquisa

frutos como este.
O trabalho conjunto vem contribuindo 

para que os estudantes dos cursos de 
Agronomia, Engenharia Florestal, Ciências 
Biológicas e Farmácia da UFVJM possam 
desenvolver pesquisas e se formarem 
melhores profissionais com a ajuda de custo 
financiada pela Estamparia S.A. A parceria teve 
início após a demanda apresentada pelo 
gerente das Fábricas Rômulo Franchini em 
Diamantina e São Roberto em Gouveia, o 
administrador de empresas, Álvaro Luiz 
Palhares Diniz. 

O Congresso Nacional e a Feira são 
promovidos pela Associação Nacional de 
Técnicos Têxteis e trabalho premiado 
concorreu com outros de todo o país e inclusive 
de Portugal.

oral, por alunos de iniciação científica e de pós-
graduação, desenvolvidos sob a orientação de 
pesquisadores da UFVJM. Os trabalhos serão 
avaliados por uma comissão formada por 
docentes de outras instituições, que são 
bolsistas de produtividade do CNPq.

Também serão proferidas palestras 
sobre temas de interesse de docentes e 
discentes da UFVJM em diversas áreas do 
conhecimento.

Professor 
Paulo Henrique 

recebendo o 
prêmio no 

Congresso 
Nacional de 

Técnicos 
Têxteis
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As universidades que aderirem ao 
novo Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) como processo seletivo unificado 
poderão utilizar o resultado da prova de quatro 
maneiras diferentes: como prova única, como 
primeira fase, combinado à nota do vestibular 
tradicional ou para seleção de estudantes 
para vagas remanescentes. 

A proposta inicial do Ministério da 
Educação (MEC) era de que o Enem 
s u b s t i t u í s s e  o s  v e s t i b u l a r e s  d a s  
universidades federais de todo o país. O 
ministro Fernando Haddad disse que cada 
instituição vai participar “da maneira que lhe é 
conveniente” e não acredita que essas quatro 
propostas prejudiquem a idéia inicial de 
unificação.

Segundo Haddad, o MEC não pode 
fazer o processo de maneira impositiva, há 
t r a d i ç õ e s  a  s e r e m  r e s p e i t a d a s  e  
preocupações legítimas. “As universidades 
que tiverem segurança e maturidade farão a 
adesão total, mas por que vedar a 
participação por outras metodologias? Seria 
autoritário e arbitrário usar apenas a fase 
única”, esclareceu o ministro.

Segundo o reitor da UFVJM, professor 
Pedro Ângelo Almeida Abreu, quem deve 
decidir sobre a decisão da UFVJM é o 
Conselho Universitário (Consu), na reunião 
do próximo dia 29 de abril. “Conforme a 
comissão instituída para esse fim, caso o 
Consu não se oponha, a UFVJM deve aderir 
ao Enem como única prova de seleção. No 
entanto, 50% das vagas serão destinadas ao 
Processo Seletivo Seriado (Sasi), em três 
etapas distintas, cada uma dessas etapas 
correspondentes ao término dos primeiro, 
segundo e terceiros anos do Ensino Médio. 
Essas provas do Sasi serão realizadas em 
pelo menos oito cidades dos vales do 
Jequitinhonha e Mucuri”, afirmou o reitor.

Universidades federais poderão usar novo Enem
parcialmente ou como prova única

Para Pedro Ângelo, a seleção dos 
estudantes para ingresso nas universidades 
públicas é um dever do Estado e, além do 
mais, uma prova única como seleção para 
esse acesso representa a democratização do 
processo, já que a todos caberá a mesma 
prova e em um mesmo evento.

Novo exame do ensino médio também deve 
substituir avaliação de alunos que estão 
no 1.º ano da graduação

Além de substituir o vestibular, o novo 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
deve ser usado como parte do Exame 
Nacional de Desempenho de Estudantes 
(Enade), feito por alunos de faculdades, 
universidades e centros universitários do 
País.

Hoje, alunos do primeiro e do último 
ano de cursos de graduação precisam realizar 
a prova. A intenção do Ministério da Educação 
(MEC) é que os jovens que fizerem o novo 
Enem ao fim do ensino médio sejam 
dispensados do Enade aplicado aos calouros. 
A mudança deve ocorrer no ano que vem, mas 
já está sendo organizada pelo Instituto 
N a c i o n a l  d e  E s t u d o s  e  P e s q u i s a s  
Educacionais ( Inep), órgão do MEC 
responsável pelas avaliações.

Este é o primeiro ano em que o Enade 
será obrigatório para todos os calouros e 
formandos dos cursos avaliados. Até 2008, o 
exame era feito por amostragem. Mais de um 
milhão de pessoas ingressam no ensino 
superior por ano no País. Será a primeira vez 
também que o Enem passará a ser elaborado 
para que seu resultado possa ser comparado 
ano a ano. Até então, a prova tinha um nível de 
dificuldade diferente a cada edição. As duas 
mudanças vão ajudar na comparação de 
Enem e Enade em 2010. 

D e  a c o r d o  c o m i n f o r m a ç õ e s  
divulgadas pela imprensa, o presidente do 
Inep, Reynaldo Fernandes, afirma que não é 
preciso ter exames idênticos para se 
comparar, e sim instrumentos capazes de 
medir o potencial de aprendizado dos alunos, 
como o novo Enem.

O Enem tinha 63 questões até o ano 
passado, mas está sendo ampliado para ser 
usado por universidades federais como 
processo seletivo. Ele passará a ter 200 
perguntas de quatro áreas: matemática, 
ciências da natureza, ciências humanas e 
linguagem e códigos.

A idéia do Inep é usar somente as 
provas de matemática e de ciências humanas 
e linguagem como substitutas do Enade. 
Hoje, quem está no primeiro ano do ensino 
superior faz um exame de conhecimentos 
gerais e outro específico (sobre a área do 
curso), mas esse será eliminado no novo 
formato. O mesmo exame é aplicado aos 
formandos, para avaliar os conhecimentos 
adquiridos na graduação. A instituição recebe 
uma nota específica para isso, chamada de 
Indicador de Diferença de Desempenho 
(IDD).

Com a mudança, o MEC pretende 
estimular mais ainda uma adesão maciça ao 
Enem, que na última edição teve quatro 
milhões de inscritos. O governo deve criar uma 
nova prova, apenas com português e 
matemát ica, para calouros que não 
participarem do Enem, já que esse exame não 
é obrigatório. 
A participação no Enade, por sua vez, é exigida 
para a obtenção do diploma no País. Ele 
substituiu o Provão e uma das diferenças era o 
fato de avaliar apenas por amostragem. No 
último ano, participaram 118 mil ingressantes e 
71 mil concluintes de áreas como Engenharia e 
Arquitetura. 

Universidad de Girona inicia projeto com UFVJM
A UFVJM recebeu no mês de abril 

três professores da Universidade de Girona 
(UG), da Espanha, para dar início a um 
projeto de cooperação internacional com 
recursos provenientes da Agência 
Espanhola de Cooperação Internacional 
(AECID). A visita na UFVJM foi feita pelos 
profissionais Dolors Vidal, doutora em 
Patrimônios Cultural, José Antonio Donaire, 
doutor em Geografia do Turismo e 

Ensino

Planejamento do Território, e Núria Galí, 
doutora em Cidades Monumentais e 
Planejamento de Itinerários e ciceroneada 
pela professora do curso de Turismo, 
Fernanda de Alencar Machado de 
Alburquerque, que acompanhou a 
delegação em visitas de campo e em 
reuniões de trabalho. O projeto conta com a 
participação de professores da PUC de 
Minas Gerais. 
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Após quase dois anos da assinatura do 
convênio entre a UFVJM e o Governo do 
Estado de Minas Gerais, através da Secretaria 
de Estado da Educação, que prevê a utilização 
das dependências da Escola Estadual 
Jerônimo Pontello na cidade de Couto de 
Magalhães de Minas, foi assinado no mês de 
março, o Termo Aditivo ao Convênio de 
Cooperação Técnica para a utilização das 
instalações e dos animais do Setor de 
Suinocultura da Escola Estadual Jerônimo 
Pontello.

O convênio tem por objeto a utilização 
das instalações e dos animais do Setor de 

Firmado convênio com Escola Jerônimo Pontello
Suinocultura da Escola, de modo a beneficiar 
as instituições envolvidas no que tange à 
complementação do aprendizado dos alunos, 
através da prática e conhecimentos teóricos 
relacionados à produção de suínos.

Segundo o professor Rony Antonio 
Ferreira, responsável pela discipl ina 
Suinocultura do curso de Zootecnia da 
UFVJM, os objetivos do convênio são 
proporcionar a realização de aulas práticas 
aos alunos da Escola e da UFVJM; melhorar a 
qualidade do profissional formado de ambas 
as instituições em função da prática dos 
alunos com o manejo dos animais; possibilitar 

Programa de Assistência Estudantil
O Programa de Assistência Estudantil 

(PAE) oferece auxílio aos discentes com o 
objetivo de contribuir para sua permanência na 
universidade, em prol da melhoria do 
desempenho acadêmico e diminuindo a 
possibilidade de retenção e evasão destes 
estudantes.

O Programa de Assistência Estudantil 
da UFVJM não possui recursos para atender a 
demanda apresentada pelos estudantes, haja 
vista que é alto o nível de vulnerabilidade 
socioeconômica dos Vales do Jequitinhonha e 
Mucuri, onde ela está inserida e de onde 
provem o maior número de estudantes 
(45,5%), de acordo com o Perfil dos Discentes 
da UFVJM, realizado em outubro de 2007.

A proposta do SAOS na distribuição 
dos recursos, para a assistência estudantil, se 
baseia em critérios da Classificação 
Econômica Brasil e do Serviço Social, onde as 
classes E, D e C2, com maior índices de 
vulnerabilidade social, seriam as beneficiadas.

 
- Como solicitar a Assistência Estudantil? 
O interessado deverá inscrever-se,  
apresentando formulário socioeconômico e 
comprovação documental, conforme cada 
situação, que será avaliada pelo SAOS.

- O que é necessário para participar do 
PAE?
A. Preenchimento do “QUESTIONÁRIO DE 
CADASTRO ON LINE”;
B. Preenchimento do “FORMULÁRIO DE 
S O L I C I TA Ç Ã O  D E  A S S I S T E N C I A  
ESTUDANTIL”;
C. Comprovação documental.
Obs.: os formulários e a relação de 
documentos está disponível no s i te 

 www.ufvjm.edu.br

Proace é desmembrada
Programa Conviver

O Programa Conviver tem como 
o b j e t i v o a p r o m o ç ã o d e S a ú d e e 
qualidade de Vida no Trabalho. Para isto 
vem es t ru tu rando d i fe ren tes ações 
como:
- Ciclo de Palestras para os servidores que 
prevê a realização de palestras mensais, 
abordando temas sobre prevenção, 
promoção e educação para a saúde. 
Essas palestras são ministradas por  
docentes e técnico-administrativos da 
UFVJM ou convidados e vem acontecendo 
desde outubro de 2008. Até o momento, já 
foram realizadas cinco palestras com os 
temas: “Pensar o Corpo”, “Depressão”, 
“ O s  R i s c o s  d a  A u t o m e d i c a ç ã o ” ,  
“Motivação no Trabalho” e “Estresse 
Ocupacional”, tendo recebido em média, 
20 servidores por palestra.
- Sarau da UFVJM que tem como proposta 
a e s t r u t u r a ç ã o d e m o m e n t o s q u e 
f a v o r e ç a m  a  s o c i a l i z a ç ã o ,  a  
comunicação, a auto-estima e o bem-
estar de seus servidores. Esses eventos 
contam com a  parceria  da  Pró-reitoria de 
Extensão e Cultura (PROEXC). O primeiro 
Sarau “Arte no Balde” aconteceu no dia 27 
de março e como o evento teve uma grande 
aceitação por parte dos participantes, 
está previsto a sua continuidade com 
periodicidade trimestral.
- Comemoração de datas significativas.

O u t r a s  a ç õ e s e s t ã o s e n d o 
estruturadas como a criação do Grupo 
Comunicação em parceria com os cursos 
de F is io terap ia ,  Educação Fís ica, 
Nutrição e outras. A equipe da Proace quer 
saber qual a melhor forma de atender-lhe. 
Procure a Proace e faça a sua sugestão!!!

Geral

a realização de pesquisas científicas dos 
alunos da UFVJM com a participação dos 
alunos da Escola, respeitando a ética e o bem 
estar animal; melhorar a qualidade dos 
animais produzidos pela Escola com a 
aquisição de rebanho geneticamente 
melhorado para produção de carne; prestar 
assessoria técnica de profissionais e alunos da 
UFVJM com vistas à melhoria da produtividade 
do rebanho.

O convênio terá vigência de dois anos, 
podendo ser prorrogado de comum acordo 
entre as partes, mediante Termos Aditivos, até o 
limite permitido pela legislação. 

A P r ó - r e i t o r i a  d e  A s s u n t o s  
Comunitários e Estudantis (Proace) é a mais 
nova pró-reitoria da UFVJM, sendo um órgão 
integrante da Reitoria da Universidade, que 
estava anteriormente vinculada à Pró-Reitoria 
de Extensão. A Proace foi criada com a 
finalidade de propôr, planejar e executar 
ações de assistência e promoção social, bem 
como de saúde, dirigidas à comunidade 
acadêmica. Ela é organizada em duas 
diretorias: Diretoria de Assuntos Estudantis e 
Diretoria de Assuntos Comunitários.

A Diretoria de Assuntos Estudantis 
(DAE) tem como objetivo propiciar aos 
discentes condições que favoreçam a sua 
permanência na universidade, bem como a 
conclusão do curso e, ainda, suporte 
especializado para minimizar as dificuldades 
em nível da graduação, por meio de uma 
equipe de profissionais que desenvolvem o 
acompanhamento sócio-psicopedagógico. 
N e s t a  d i r e t o r i a ,  o  S e r v i ç o  d e  
Acompanhamento e Orientação Social 
(SAOS), é responsável pela seleção 
socioeconômica e acompanhamento de 
discentes em estado de vulnerabilidade 
social, visando o Programa de Assistência 
Estudantil (PAE), que assiste este discente 
por meio da Bolsa Atividade, do Auxílio 
Alimentação, do Auxílio Manutenção e do 
Auxílio Transporte. Além dos serviços 
oferecidos pelo PAE aos estudantes com 
vulnerabilidade social.

A Diretoria de Assuntos Comunitários 
tem como objetivo trabalhar a assistência e 
promoção social e de saúde dos servidores, 
oferecendo os serviços de uma equipe multi-
profissional: médicos (clínico e psiquiatra), 
odontólogo, auxiliar de enfermagem, 
psicólogos, assistentes sociais e terapeuta 
ocupacional.
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O Campus Avançado do Mucuri da 
UFVJM, em Teófilo Otoni, irá sediar neste ano, 
a “Segunda Semana Envolver: Envolvimento 
com os Vales do Jequitinhonha e Mucuri”, 
promovida pela Pró-Reitoria de Extensão e 
Cultura (Proexc), entre os dias 13 e 15 de maio 
de 2009.

O evento, realizado pela primeira vez, no 
ano passado, no Campus I, em Diamantina, 
está reservando um espaço na programação 
destinado a grupos temáticos no qual, 
movimentos sociais, entidades e associações 
que tenham trabalhos desenvolvidos nos Vales 
do Jequitinhonha e Mucuri apresentarão suas 
experiências e suas demandas à Universidade. 
Além desse espaço, haverá também um 

Campus do Mucuri sedia “Segunda Semana Envolver”
momento para os professores e estudantes da 
UFVJM apresentarem ações de pesquisa e 
extensão, já em curso, sobre o mesmo tema.

Com a troca de saberes e experiências, o 
objetivo é proporcionar a integração das 
demandas com as atividades em execução e 
também abrir possibilidades para iniciativas 
futuras que respondam às demandas 
colocadas. A inscrição para participar da 
Segunda Semana Envolver, tanto de 
instituições externas como de trabalhos 
internos, vai até o dia 20 de abril.

Além dos grupos temáticos, serão 
apresentadas expressões culturais dos Vales, 
feira de produtos e artesanatos, serviços de 
promoção em cidadania e saúde e debates 

sobre as perspectivas de desenvolvimento 
para os Vales e o papel da Universidade na 
região. Simultaneamente à Segunda Semana 
Envolver, haverá a II Mostra Cultural da 
UFVJM, que mais uma vez, convoca os artistas 
da casa para mostrarem um pouco de seus 
trabalhos para a própria comunidade 
acadêmica.

As formas de expressão podem ser as 
mais diversas: música, teatro, dança, cozinha 
típica, moda, escultura, enfim, a arte que você 
fizer!

Mais informações podem ser obtidas pelo 
e-mail proexc@ufvjm.edu.br e pelos telefones 
(38) 3531 1811, ramal 208, em Diamantina, e 
(33) 3522 6037, ramal 208, em Teófilo Otoni.

Com objetivo de aproximar os 
agricultores do Vale do Mucuri da proposta 
pedagógica e metodológica das Escolas Famílias 
Agrícolas (EFA's), o Grupo de Pesquisa em 
Agricultura Familiar dos Vales (GPAF Vales) da 
UFVJM realizou, no mês de dezembro, uma 
viagem de intercâmbio para a EFA de Jacaré, no 
município de Itinga, no Vale do Jequitinhonha. 

A atividade é parte do “Projeto de 
Implementação das Escolas Famílias Agrícolas 
Microrregionais do Território Mucuri”, que visa 
assessorar a implantação das EFA´s nas regiões 
oeste, com sede em Malacacheta, e noroeste, 
com sede em Itaipé, abrangendo oito municípios 
do Vale do Mucuri.

O projeto é executado pelo professor 
Leonel de Oliveira Pinheiro e pelos estudantes 
Daphane Santos Coutinho, Thaís Dias Queirós 
(Serviço Social) e Gabriel Dayer Lopes de Barros 
Moreira (Engenharia Florestal). Conta também 
com a parceria da Associação Mineira das Escolas 
Famílias Agrícolas (Amefa) e o apoio financeiro do 
Ministério de Desenvolvimento Agrário (MDA).

Além da viagem de intercâmbio com as 
comissões locais, já foram realizadas reuniões 
locais para aprofundar o debate e fortalecer a 
organização das Associações Regionais 
Gestoras das EFA's. A partir das atividades foi 
elaborada uma cartilha informativa para envolver 
os atores da sociedade civil e gestores públicos 
neste processo mobilização social. No próximo 
mês de julho, será realizada a última etapa do 
projeto com a realização de dois seminários para a 
socialização do trabalho de base nas 
comunidades atendidas e constituição das 
Associações Gestoras das EFA's.

Projeto fomenta
educação no Mucuri

Edital PIBEX 2009
está com inscrições abertas

8h às 12h

12h às 14h

14h às 18h

18h às 19h

19h às 23h

Recepção e
Credenciamento dos

Participantes

Jantar

Mesas de Abertura
Apresentação da
Programação e
da Metodologia

Expressões Culturais

Plenária dos
Grupos Temáticos

Almoço

Expressões dos Vales
(Feira de Produtos,

Cultura e Arte,
Troca de Experiências)

Jantar

Mesa-Debate
Perspectivas de

desenvolvimento para
os Vales

Expressões Culturais

Mesa-Debate
A contribuição da UFVJM
para o desenvolvimento

dos Vales

Almoço

Expressões dos Vales
(Feira de Produtos,

Cultura e Arte,
Troca de Experiências)

Jantar

Expressões Culturais

Grupos Temáticos

13/05 (Quarta) 14/05 (Quinta) 15/05 (Sexta)

Organização: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura da UFVJM

Programação

O Programa Institucional de Bolsas de 
Extensão (PIBEX) está com inscrições abertas em 
seu Edital 001/2009. Serão oferecidas 15 bolsas a 
estudantes vinculados a projetos de extensão 
universitária. A bolsa será concedida pelo prazo de 
12 meses no valor mensal de R$300,00.

Para concorrer  às bolsas,  o 
coordenador do projeto, que deve ser um 
professor ou técnico-administrativo, deverá 
inscrevê-lo até o dia 30 de abril, no horário das 
8h00 às 12h00 ou de 14h00 às 17h00, na sala 
da Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 

(Proexc), no Campus I, em Diamantina, à Rua 
da Glória, 187, com a secretária Marta. E, no 
Campus Avançado do Mucuri, em Teófilo 
Otoni, no Serviço de Apoio à Proexc, com o 
servidor Renildo.

Entre outros objetivos, o PIBEX busca 
estimular a participação da comunidade 
universitária em ações de extensão, 
especialmente entre os estudantes, e 
incentivar a integração entre docentes, 
discentes e técnicos-administrativos nessas 
ações.
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Extensão

Como  imp lementação  da  Le i  
10.639/2003 no Vale do Mucuri: Relações 
Étnico-Raciais, História e Cultura da África e 
Afro-Brasileira, o Núcleo de Estudos Afro 
Brasileiros (NEAB) da UFVJM realizou e 
concluiu o “I Curso de Formação Continuada do 
Vale do Mucuri: relações étnico-raciais e o ensino 
da história e cultura da África e Afro-brasileira”.

Desenvolvido através de um Seminário 
com carga horária de 48 horas, o curso conteve 
diversas atividades entre conferências, 
palestras, mesas-redondas, mini-cursos e 
momentos culturais, divididos em seis encontros 
modulares, também com 48 horas. Os seis 
encontros foram organizados abordando três 
grandes eixos: as “Relações raciais no Brasil e a 
construção do racismo na escola e na 
sociedade”, “História e Cultura Afro-brasileira” e 
“História da África”.

Participaram do Seminário “Educação, 
História e Cultura da África e Afro-Brasileira”, 
realizado no período de 28 a 31 de outubro do 
ano passado, cerca de 500 pessoas, incluindo 
professores da educação básica, sendo a 
maioria oriunda de 25 municípios pertencentes 
ao Vale do Mucuri, com alguns participantes 
também de municípios dos Vales do 

Jequitinhonha e do Rio Doce; alunos de 
graduação e professores da FACSAE/UFVJM e 
de outras instituições de ensino superior de 
Teófilo Otoni (MG).

Para a realização das conferências, 
palestras, mesas-redondas e mini-cursos, o 
NEAB/UFVJM pode contar com a presença de 
professores e pesquisadores das relações 
raciais de outras universidades públicas como os 
da UNEB, UFTO, UNICAMP, UFMG e UFSJ, 
sendo que muitos deles são integrantes de 

outros NEAB's; e ainda com comunidades 
remanescentes de quilombo do Vale do Mucuri. 
Segundo informações do NEAB/UFVJM, foi de 
fundamental importância a participação das 
alunas dos cursos de Serviço Social, 
Administração e Ciências Contábeis, integrantes 
do Núcleo, na organização e acompanhamento 
do curso.

 De acordo com informações do 
NEAB/UFVJM, dos professores da rede pública 
de Educação Básica que participaram do 
Seminário, 219 concluíram as 96 horas do curso, 
ao marcarem presença nos seis encontros 
modulares, ocorridos no período de 05 de 
novembro a 06 de dezembro de 2008.

Ao final  dos encontros, foram 
apresentadas pelos professores/cursistas, 
propostas de intervenção didático-pedagógica a 
serem desenvolvidas neste ano de 2009 junto 
aos alunos das escolas em que lecionam e 
realizaram suas avaliações coletivas e 
individuais acerca do curso e de suas 
contribuições para o desenvolvimento pessoal e 
profissional.

Uma nova etapa de formação de 
professores está prevista para este ano como 
parte do Projeto UNIAFRO/MEC/SECAD.

NEAB/UFVJM encerra I Curso de Formação Continuada

De 16 a 19 de março, foi realizado 
mais um Módulo de Formação como parte do 
projeto de extensão “Formação de Monitores 
de Escolas Família Agrícola de Minas Gerais 
em Agroecologia e Desenvolvimento Rural 
Sustentável”. Realizado na Escola Família 
Agrícola (EFA) de Cruzília, sul de Minas 
G e r a i s ,  e  t e n d o  c o m o  t e m a  
“Agrobiodiversidade e Recursos Genéticos”, 
o Módulo contou com a participação de 
monitores de 15 Escolas Família Agrícola de 
Minas Gerais, além de estudantes da EFA 
Cruzília, num total de 40 participantes.

O projeto de extensão “Formação de 
Monitores de Escolas Família Agrícola de 
M i n a s  G e r a i s  e m A g r o e c o l o g i a  e  
Desenvolvimento Rural Sustentável” está 
sendo executado desde maio de 2007, em 
parceria com a Associação das Escolas 
Família Agrícola de Minas Gerais (AMEFA). 
Além dos Módulos são realizadas atividades 
inter-módulos por meio dos Planos de 
Estudos elaborados ao final de cada Módulo; 
i m p l a n t a ç ã o  d e  E x p e r i m e n t o s  
Agroecológicos nas áreas das EFAs; e 
produção de Materiais Didáticos a partir dos 

Realizado mais um módulo de formação
de monitores de Escolas Família Agrícola

conteúdos abordados em cada Módulo de 
Formação.

Atualmente, o projeto conta com o 
a p o i o  f i n a n c e i r o  d o  M i n i s t é r i o  d o  
Desenvolvimento Agrário (MDA) e do 
Ministério do Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome (MDS) por meio do Centro 
Nacional de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e da Fundação de Apoio 
a Pesquisa de Minas Gerais (FAPEMIG), que 
f inanciam o projeto “Agroecologia e 
Desenvolvimento Rural Sustentável como 
Base para as Escolas Família Agrícola de 
Minas Gerais”.

Participam do projeto os professores 
Claudenir Fávero (FCA), Fábio Luiz de 
Oliveira (FCA), Leonel de Oliveira Pinheiro 
(FACSAE) e Marivaldo Aparecido de 
Carvalho (FCBS), os estudantes Diego 
Mathias Natal da Silva (Agronomia), Linda 
Marçal de Oliveira Santos (Engenharia 
Florestal), Thaís Dias de Queirós (Serviço 
Social), Rosamaria Loures (Agronomia) e 
Ricardo Borges Teodoro (Mestrado em 
Produção Vegetal), além do profissional 
Antônio de Barros Assumpção (Agrônomo).

Caminhada para atividade de campo
na área da EFA em Cruzília

Momento de mística na EFA em Cruzília

Professor Benjamin ministrando aulas
 do curso de Formação Continuada
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Extensão

Uma parceria entre o projeto social 
“Aprender Produzir Juntos” (APJ) e o Banco do 
Nordeste (BNB) gerou em Teófilo Otoni, a 
criação do “Fundo Rotativo de Crédito 
Solidário”, lançado no dia 31 de março na sede 
da APJ. O projeto tem como objetivo dar 
oportunidades às famílias agrícolas da 
economia solidária o acesso ao crédito 
bancário, visando o desenvolvimento social e 
econômico do Vale do Mucuri.  

Para trabalhar no referido projeto foram 
selecionados quatro estagiários do Campus 
Avançado do Mucuri - UFVJM para executar as 
atividades inerentes ao projeto, sendo três 

“Alunos participam de projeto em parceria com a APJ”
estudantes do curso de Administração e um de 
Ciências Econômicas. 

O projeto conta com um capital de R$ 
100 mil, sendo que R$ 80 mil deverão ser 
emprestados aos projetos que comprovem 
viabilidade técnica e que sejam de Economia 
Popular Solidária (EPS). Os outros R$ 20 mil 
serão para a administração do fundo e para a 
assessoria aos beneficiados. 

Segundo informações dos estagiários, 
esta é uma experiência inédita tanto para a APJ 
quanto para o Vale do Mucuri, e espera-se que o 
projeto tenha sucesso conquistando mais 
parcerias nos próximos anos.

A UFVJM fará sua estréia no 
C o n g r e s s o  B r a s i l e i r o  d e  E x t e n s ã o  
Universitária, já que irá participar pela primeira 
vez do evento, que será realizado em Dourados 
(MS), de 27 a 30 de abril. Em sua quarta edição, 
o encontro deste ano terá como temática as 
Tecnologias Sociais e o desafio de tornar os 
saberes que se pesquisam na universidade 
mais próximos das demandas sociais.

UFVJM estréia no Congresso Brasileiro
de Extensão Universitária

Com o título: “Tecnologias sociais e 
inclusão: caminhos para a extensão 
universitária”, o Congresso contará com a 
participação de diversas universidades 
públicas, comunitárias e privadas. Irá participar 
das atividades do Congresso uma delegação 
de 40 pessoas da UFVJM, entre docentes, 
técnicos e estudantes, alguns deles com 
apresentação de trabalhos.

Nos dias 12 e 13 de março, o pró-reitor 
de Extensão e Cultura da UFVJM, professor 
Claudenir Fávero, esteve presente na UFPA, 
em Belém (PA), para participar do Seminário 
promovido pela Secretaria de Articulação 
Institucional e Parcerias do Ministério do 
Desenvolvimento Social e Combate à Fome 
(SIAP/MDS) com o objetivo de estreitar a 

relação entre o MDS e as Instituições Federais 
de Ensino Superior (Ifes).

O Seminário teve o propósito de 
possibilitar o estabelecimento de uma 
cooperação direta do Ministério com as Ifes 
para a execução de projetos que propiciem a 
inclusão sócio-produtiva do público beneficiário 
dos programas do MDS, especialmente o 

programa Bolsa Família. Participaram do 
Seminário, os pró-reitores de Extensão das 
universidades federais e os diretores de 
Extensão dos Institutos Federais de Ensino 
Tecnológico (IFETs). Ao final do evento, foi 
aprovada uma minuta do Termo de Cooperação 
entre o MDS e as Ifes que será encaminhado 
aos respectivos setores jurídicos para parecer.

Seminário aproxima universidades federais
do Ministério do Desenvolvimento Social

O Congresso é coordenado pela 
Universidade Federal da Grande Dourados e pela 
Universidade Católica Dom Bosco, atendendo 
deliberação do Fórum de Pró-Reitores de Extensão 
das Universidades Públicas Brasileiras, do Fórum 
Nacional de Extensão e Ação Comunitária das 
Universidades e Instituições de Ensino Superior 
Comunitárias e do Fórum de Extensão das 
Instituições de Ensino Superior Particulares.

Rondon: Lição de Cidadania
Ao lembrar da primeira quinzena de 

fevereiro, vê-se o desafio de comprometer-se 
com um objetivo: auxiliar, mover, compartilhar 
com uma comunidade, conceitos, práticas e 
atividades para que ela desperte e busque 
melhorias para suas condições de vida.

A Operação Centro-Norte 2009 do 
Projeto Rondon, no  Amazonas, foi realizada 
entre os dias 30 de janeiro e 15 de fevereiro, no 
município de Iranduba, às margens do Rio 
Negro e do Rio Solimões, cidade alvo da equipe 
de rondonistas da UFVJM, com belezas 
naturais ímpares.

As  a t iv idades  desenvo lv idas  

abrangeram a educação ambiental, a deficiência 
de recursos humanos e as necessidades 
levantadas pelos secretários municipais.

A oportunidade de conhecer uma parte 
do nosso Brasil que para muitos está só nos livros 
e revistas e em algumas manchetes da televisão, 
vivenciar com a comunidade as dificuldades que 
poderiam estar em  qualquer lugar no nosso país,  
auxiliar e propor estratégias e opções foi incrível. 

Observamos que quando as pessoas 
possuem um objetivo comum, projetos para a 
comunidade são propostos e podem ser levados 
adiante. No encerramento das atividades foi 
realizada uma ação global, na qual as pessoas 

que participaram dos cursos e oficinas 
expuseram suas idéias, compartilharam seus 
projetos e mostraram seu artesanato com 
garrafas pet, pregadores de roupa, meias 
coloridas, madeira, tricô, crochê e bordados 
entre outros.

O Rondon é uma lição de cidadania 
pois permite estar de frente para as 
necessidades do próximo, levando os 
participantes a fazerem algo para que todos 
melhorem. 

Talitha de Souza Campos
acadêmica do 10º Período de Fisioterapia

Professores e alunos da UFVJM integrantes do APJ
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Convênio Universidade de Coimbra 

A UFVJM, que já possui um convênio 
com a Universidade de Coimbra, em Portugal, 
acaba de assinar um Termo Aditivo para o 
mesmo, que prevê a realização de trabalhos entre 
o Centro de Estudos Sociais (CES), liderado por 
Baoventura de Souza Santos, e o Campus 
Avançado do Mucuri, em Teófilo Otoni, com a 
finalidade de que este convênio sirva para 
fortalecer os trabalhos que estão sendo realizados 
com o Observatório da Juventude. Mais 
informações no site .

Polo de Inovação

A UFVJM, através da Fundação 
Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão (Fundaepe) acaba de firmar um 
Convênio de Cooperação Técnica e Financeira 
com a Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado de Minas Gerais (Fapemig) e o Governo 
do Estado de Minas Gerais, através da Secretaria 
de Estado de Ciência e Tecnologia e Ensino 
Superior - SECTES-MG, para a implantação do 
Pólo de Inovação de Diamantina. O convênio 
estabelecido prevê um recurso da ordem de R$ 
843.934,00.

Programa DINTER

No Edital 05/2008 DINTER Novas 
Fronteiras, foi aprovado mais um projeto cujo 
objetivo é qualificar os docentes da UFVJM por 
meio do Programa DINTER em parceria com a 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) 
no Programa de Pós-Graduação em Ciências da 
Saúde, área de concentração em Saúde da 
Criança e do Adolescente.

Visita espanhola

A UFVJM recebeu no período de 09 a 17 
de março, uma delegação composta por três 
professores espanhóis, sendo dois da 

www.coimbra.edu.pt

Universidad Politécnica de Madrid (UPM) e um da 
Universidade de Cantabria, que vieram com a 
finalidade de identificar projetos de cooperação 
relacionadas com a área de florestas. A UFVJM foi 
representada pelos professores Ângelo Marcio 
Leite e Israel Marinho Pereira do deptº de 
Engenharia Florestal. A visita foi ciceroneada pelo 
professor Ângelo com visitas a campo. Propostas 
de parcerias foram efetivas para o próximo ano.

Panorama internacional

A assessora de Relações Internacionais 
da UFVJM, Mabel Cordini, participou na 
Universidade Federal de Viçosa (UFV) de 
entrevistas com os diretores de Programas de 
Estágio nos Estados Unidos, Mike Chrisman, do 
TOP, e Charlie Wilkinshaw do Experience 
International –Washington, com a finalidade de 
promover estágios remunerados nesse país, 
especificamente na área de Ciências Agrárias.

Projeto aprovado Capes

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação da UFVJM aprovou no Edital Pró-
Equipamentos Institucional nº13/2008 da 
Capes/MEC, um projeto para a aquisição de 
equipamentos multiusuários para os laboratórios 
de pesquisa dos programas de pós-graduação 
stricto sensu, no valor de R$ 499.155,30.

Aumento da quota de Bolsas

A Fapemig aumentou a quota de bolsa 
para a UFVJM, disponibilizando neste ano, 70 
bolsas para o PIBIC e 20 bolsas para o PIBIC-JR. 
O Governo Federal também disponibilizou 10 
bolsas do Reuni para o PIBIC.

Bolsa produtividade do CNPq

No edital de Bolsas de Produtividade em 
Pesquisa - PQ - demanda 10/2008, foi aprovado 
mais um projeto da UFVJM, sendo beneficiada a 
professora Thelma Shirlen Soares, do deptº de 

Engenharia Florestal. A Pró-Reitoria de Pesquisa e 
Pós-Graduação parabeniza a professora por esta 
conquista.

Fórum Internacional

A assessora de Relações Internacionais 
da UFVJM, Mabel Cordini, participou no período 
de 01 a 04 de abril, na Universidade Federal de 
São João Del Rei, do II Fórum Brasileiro de 
Educação Internacional (ForBei). Durante o 
encontro foram discutidas as grandes tendências 
mundiais no campo da educação e mobilidade 
internacional, e ainda a participação de vários 
atores interessados no assunto, entre eles o 
Ministério do Turismo, que incentiva o destino 
como possibilidade do fluxo da mobilidade 
internacional. Durante o Fórum, a assessora 
aproveitou para divulgar o III Curso de Língua 
Portuguesa, Ecoturismo e Cultura do Vale do 
Jequitinhonha, a ser realizado em julho na UFVJM

Egresso

A ex-aluna do curso de Enfermagem da 
UFVJM, Rarianne Carvalho Peruhype, foi uma 
das quatro selecionadas entre 300 candidatos da 
América Latina à bolsa de estudos ofertada pelo 
Banco Santander para estudantes de 
Enfermagem fora do Brasil. Parabéns pelo 
sucesso obtido.

Cursos de Capacitação 
 

A UFVJM está com novos cursos de 
capacitação para os servidores técnico-
administrativos dentro do Programa de 
Capacitação de 2009. São eles: - “Inglês para 
iniciantes”, ministrado pela Atos Escola de 
Idiomas, com carga horária de 120 horas; e, - 
“Formação de Líderes”, em três módulos de 48 
horas. Os cursos tiveram início no mês de abril. 
Para o mês de maio, está previsto o curso 
“Desenvolvimento de Equipe”, com carga horária 
de 16 horas.

A Superintendência de Recursos 
Humanos da UFVJM informa a todos os 
servidores docentes, técnico-administrativos 
ativos e inativos e pensionistas que ainda não 
aderiram ao plano de Assistência à Saúde 
Suplementar (CASU/IFES), que foi prorrogado 
o prazo para a adesão, sem carência, conforme 
abaixo especificado: - o prazo para 
inscrição/adesão será até o dia 29 de maio de 
2009; - adesões realizadas até o dia 08 de maio 
de 2009 terão direito de utilização a partir de 1º 
de junho; - adesões realizadas entre os dias 09 
e 29 de maio terão direito de utilização do Plano 
em 1º de julho.

Preencha o formulário de Adesão ao 
Plano de Assistência à Saúde Suplementar e, 
após conferir, imprima duas vias e entregue na 

Prorrogado prazo de adesão ao Plano IFES

Curtas

Superintendência de Recursos Humanos 
acompanhado dos seguintes documentos 
(duas cópias): - Do servidor e dos pensionistas: 
contracheque (frente e verso), carteira de 
identidade e CPF. - Do (s) dependente(s): 
Cônjuge: certidão de casamento, carteira de 
ident idade e CPF; Companheiro(a) :  
comprovação de união estável, carteira de 
ident idade e  CPF;  Homoafe t ivo(a) :  
comprovação de co-habitação por período 
igual ou superior a dois anos, carteira de 
identidade e CPF. – Do filho(a) ou enteado(a): 
certidão de nascimento ou se maior de 18 anos 
carteira de identidade e CPF.

Para inclusão de enteado(a), se este(a) 
for dependente, apresentar também cópia do 
IRPF; de estudante entre 21 anos e 24 anos, 

apresentar também comprovação de matrícula 
em curso regular reconhecido pelo MEC.

Menor sob guarda ou tutela: termo de 
guarda ou tutela e certidão de nascimento ou, se 
maior de 18 anos, carteira de identidade e CPF. 
No caso de filho(a), enteado(a) e menor sob 
guarda ou tutela inválidos: apresentar além da 
documentação supracitada, comprovação da 
invalidez. E pessoa desquitada, separada 
judicialmente ou divorciada com percepção de 
pensão alimentícia: carteira de identidade, CPF 
e comprovante de percepção da pensão 
alimentícia (comprovante de depósito 
bancário).

Mais informações na Superintendência 
de Recursos Humanos, à Rua da Glória – 187 
ou pelo telefone (38)3531-3818.

13

http://www.coimbra.edu.pt


Em foco

     A parceria existente entre o curso de Turismo 
da UFVJM e a Associação Circuito Turístico dos 
Diamantes - Instância de Governança Regional 
de Turismo, resultou na realização de um 
planejamento participativo para a execução de 
um Evento Itinerante que promoverá o 
intercâmbio cultural entre os municípios e 
sensibilizar a comunidade local para a 
importância do turismo e as formas de atuação 
do Circuito dos Diamantes.

Atualmente, o Circuito dos Diamantes é 
composto por 13 cidades: Alvorada de Minas, 
Datas, Diamantina, Gouveia, São Gonçalo do 
Rio Preto, Santo Antônio do Itambé, Serro, 
Senador Modestino Gonçalves, Felício dos 
Santos, Presidente Kubitschek, Couto de 
Magalhães de Minas, Monjolos e Rio Vermelho.

O lançamento do Evento Itinerante foi 
realizado no dia 07 de março, em Santo Antônio 
do Itambé. Além de exposição de artesanatos, 
bordados, venda de comidas típicas dos 
municípios que compõem o Circuito, shows 
regionais na programação de comemoração do 
aniversário de Santo Antônio do Itambé, o 
evento teve apresentação de teatro e a 
presença do “Grupo da Melhor Idade 

Parceria gera “Evento Itinerante” no Circuito dos Diamantes
Recomeçar e Viver” da cidade de São Gonçalo 
do Rio Preto.

Sob os títulos “Eu faço parte do Circuito 
Turístico dos Diamantes. O que é Circuito 

Na sexta-feira, dia 27 de março, foi 
realizado no Espaço Cultural da UFVJM, o 
primeiro Sarau “Arte no Balde”, uma iniciativa 
da Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e 
Estudantis (Proace), dentro do Programa 
Conviver, em parceria com a Pró-Reitoria de 
Extensão e Cultura (Proexc).

Numa semana chuvosa, fechando o 
“Tempo das Águas”, o Sarau usou o mote do 
balde para reforçar a importância dos espaços 
de convivência e de expressão cultural na 
Universidade. Música, poesia, tecidos e 
quitutes deram o tom do recital, que reuniu 

Sarau “Arte no Balde” movimenta noite chuvosa
e s t u d a n t e s ,  p r o f e s s o r e s ,  t é c n i c o s  
administ rat ivos e representantes da 
comunidade externa.

Atividades como o Sarau têm por 
objetivo promover momentos em que a 
comunidade universitária compartilhe seus 
talentos e habilidades na intenção de favorecer 
a socialização, a auto estima e a comunicação 
entre os parceiros de trabalho e estudo.

Dado o envolvimento e o entusiasmo 
dos participantes no Sarau “Arte no Balde”, 
novos encontros deverão vir por aí. Fiquem de 
olho e participem!

Turístico dos Diamantes?” 
e “Bem receber - Meu 
negócio é turismo!”, foram 
apresentadas duas peças 
de teatro, com roteiros 
escritos pela acadêmica 
do curso de Turismo da 
UFVJM, Elaine Santos 
Teixeira, que é estagiária 
n o  C i r c u i t o  d o s  
Diamantes.

Também atuaram nas 
peças, além de Elaine, os 
alunos do curso de 
Turismo, Ethany Cunha e 
Marcus Santos. Depois  
da turnê pelas 13 cidades 
do Circuito, a trupe 
p r e t e n d e  c o n t i n u a r  
dedicando seu tempo aos 
estudos de Turismo e ao 
teatro, duas grandes 

paixões dos três amigos e companheiros de 
profissão. A próxima edição do Evento 
Itinerante será em Diamantina, no mês de maio. 
Estão todos convidados!
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